

第4章 自由回答

1. 就学前児童

1	子育て世代の利用する設備などが古い。
2	公園があっても遊具が少ない。
3	小児科、産婦人科が無くなりとても困ります。
4	相生では4か月健診の後、1才6か月健診までかなり間があくので他の市町村では7-8か月健診など行っているの、相生でも行ってほしい。はじめての子供で間があいて不安でした。
5	保育所に預けているが、熱が出たら、働いていても迎えに行かないといけない。熱が出たりしても何か預かってくれる方法を考えてほしい。
6	市内で分娩できる病院があればいいと思います。病院施設の設置や保育サービスの提供にしても利用する人が少なければ意味がないので、子育て世帯を増やす政策を強化して欲しいと思います。
7	子育て世帯への手当金や居住の提供・新居を建てやすく快適な生活が送れるよう、住宅地開発やショッピング施設の建設・より多くの企業を誘致して働ける場の提供。
8	土日祝日関係なく、子どもが室内で運動できる広い場所を提供して欲しい。例)実家のある市では、体育館の1室が子供用のプレールームとなっており、子供1人100円で何時間でも利用できる。また付き添いの親は何人でも無料。室内には簡単なアスレチック・遊具・マットなどがあり、2才~小学校低学年くらいまでの子を見かける。
9	小さい子供を連れながらも参加できる母親のための料理教室やパソコン教室など趣味を増やせるような教室を市の支援で安めでできればいいと思う。以前、住んでいた所は離乳食教室や幼児食教室があり子供の食事と親の食事を作って一緒に食べることができ、作っている間はボランティアの方が子供を見て下さっていて母親同士も親しくなりとても良かった。
10	医療をもっと充実させてほしい。(特に夜間と休日)
11	働きたい主婦に仕事を紹介してほしい。
12	幼稚園も給食にしてほしい。
13	三年保育において年少児は昼までの日が多すぎ、三年保育の意味があまり分からない所があった。(3時間(9:00-12:00)だけ見てもらっても家事はあまり終わりません)
14	子供が病気の時に、どこの病院だったら見てもらえるかなど情報が少ないので困ります。
15	児童手当や乳児医療を義務教育を受けている期間まで延ばしてもらいたいです。
16	子育て学習センターを土日でも開けてほしい。土日くらいしか行く日がない。
17	小3で乳児医療費が終わるが延長して欲しい。できれば子供、小児科のうちは乳児医療でしてほしい。赤穂市は相生市より長い期間乳児医療費を受けている。同じ小3でも違っているのは納得できない。
18	子育てもとても大事ですが、まず市に産婦人科を作って、安心して子供を作れるようにしてほしいです。このような環境がないと、少子化はなかなか歯止めがきかないと思います。他県では3人目の子供ができたなら小学校卒業までのさまざまな経費の負担を市が負担するみたいな制度もありますし。とにかく相生市は何をするにも後手後手で消極的だと思います。もっといい施策があれば積極的に取り入れるようにしてほしいです。

19	小児科の病院が少ない。夜間や休日に病気やケガをした時24時間体制で電話相談できる場所があれば安心。
20	出産や育児で仕事を離れた人の為の再就職の手助けをして欲しい。(短時間のパートや内職等)
21	土日祝等でも親子で利用できる子育てひろばがあれば、普段一緒にいない父親でも育児に参加できると思う。朝9時～16時まで毎日遊びに行ける場所があれば便利で親も大助かりなのですが…。
22	幼稚園へ入ってからの遊ぶ場所がない。特に雨の日。
23	相生市の幼稚園では、長い休みの前になるとお昼までの短縮保育になっていますが、全く必要ないと思います。子供にとっても、親にとっても負担が大きくなるだけで意味がないように思います。
24	相生市は遊びに行く場所がとても少なく、買い物先にも赤ちゃん用ベビーカーが少ない。また児童館のような開放的な場所もなく、いつも行く所がない。
25	幼稚園に入園してからの事ですが、毎月の行事があまりにも多いので、(参観日等)母親としてはかなりの負担です。預けている意味がないような気がします。もし2子目が産まれたらどうしたら良いのでしょうか。預ける人もいないし不安になってしまいます。少しでも減らして頂ければとても助かります。どうぞよろしくお願い致します。
26	播磨病院が新しくなり、小児科がなくなると聞きましたが、市に個人の小児科や総合病院に小児科がないのはおかしいと思います。総合病院だと検査結果もすぐでるし、子供はすぐに重症になりやすいので小児科をぜひとも作って欲しい。赤穂までいかないとだめになり車に乗らない人は熱をだした子をどうやって病院につれていけばいいんですか。本当にお願いします。
27	産婦人科がなくて困る。小児科も少なく、夜間や休日の受診がしにくい。
28	病院(産婦人科)を作って欲しい。病院(小児科)をもっと大きくして欲しい。先生を増やす他お願いします。
29	このアンケートの主旨に反しているかもしれませんが、私は子供は小さい時は親が手をかけてしっかりと育てて行く事が大切だと思っているので、市が税金をかけてこれ以上子育て支援事業をしなくてもよいと思います。今のままで充分じゃないかと思っています。それよりもっと医療機関に目を向けてほしいです。市民病院に小児科を設けて夜間の緊急外来等、もっと子供の医療に税金を使ってもらいたいです。ファミリーサポートなど他人に頼らず、親が親らしく子育てをしていくのが当たり前だと思います。ほんの一部の人が利用する事に税金を使わずにもっとしっかり考えてもらいたいです。私の回りの子育てをしている人はそんなにファミリーサポート等育児支援を必要としていません。
30	市立の幼稚園に行っています。全園共通かもしれませんが、給食が菓子パンというのはおかしいです。何年も前からそうらしいですね。せめて、おにぎりとかまぜごはんとかにして欲しい。ただでさえ、幼児は野菜嫌いムラ食が多い事だと思います。園で皆と一緒にの場なら何でも食べてくれる場合も多いでしょう。なのに給食にチョココロネやメロンパンしかも数種あってジャンケンで決めるってどういう事ですか?栄養面も考えて。園児だからって手抜きしないで下さい。なぜ何年も前から給食が菓子パンなのか理由を知りたい。
31	若狭野に遊具のある大きめの公園がほしい。

32	<p>まだまだ利用できる施設や環境があるかと思いますが、今まで利用できていないのが現状です。子の成長に従いもっと親として視野を広げられるよう情報提供やネットワークの充実により取り込みやすい形でお知らせ頂ければうれしく思います。なかなかいい施設や子を遊ばせたり交流を図れる場を「あいおい」広報誌等で拝見させては頂きますが、親同士溶け込めるのか等の不安があるのも正直あります。仕事については現在は自宅で出来る在宅ワーク等があればいいなと思っております。</p>
33	<p>相生以外から転居してきた人にも、相生市内の小児科のある病院はどこどこか幼稚園や保育所、児童館の場所、幼稚園は何年制で定員があるのか、通園には自転車や自動車が使えるのかなど細かい情報が欲しいです。</p>
34	<p>もう預けることはありませんが、市の保育所のあり方、そこに勤める方の意識改善をお願いしたい。市の保育所の案内では7:00~19:00までの保育時間がでているのに、保育所によっては7:30~と時間が違う。保育所なりの事情があると言われた。それならはじめから〇〇保育所は7:00~、〇〇保育所は7:30とすべきだ。それから、保育所のスタッフも7:30の早朝からや土曜日も預けられるという決まりなのであれば嫌な顔をしたり、一言チクリとイヤミを言わず、快く子供を預かるべき!!それが仕事だと思し、そう要項にあるのだから…(民間ならクレームでてる所ですよ!!)市の保育所のスタッフのあいまいな指導がみられる。そうとられても仕方ない態度をとられた。一部では退職とともにすぐ退所となった子もいれば、母が退職したのにその年度いっぱいまで入所できていた子もいたと聞いた。すぐ退所となった子の場合、朝一から夕方まで預けていたから、先生にも嫌われてたんじゃないの?という他の保護者がいた。なんていう市の保育所だとあきれてしまった。働く保護者を助けるための保育所というイメージが大きく崩れた。他の市町村例えば栄栗や日生、姫路は友人情報では保育所 etc 育児の助けとなる所が多く羨ましく思えた。</p>
35	<p>保育料が0~3才児が高額で負担が大きい。病気の時もある程度あずかってもらえる場があればいいと思う。</p>
36	<p>広報に入っている「こどもイベントカレンダー」はとても役に立っています。時々サークル等に参加しますが、グループが出来てしまっていて入りにくい(行きにくい)ので児童館のような気軽に行って人目をきにせず遊べる所がほしいです。</p>
37	<p>最長子の年齢に関わらず3人目以降の子供の保育料は無料にして欲しい。</p>
38	<p>最長子が幼稚園の場合、3人目の兄弟の保育料は無料と伺いました。しかし、4人目以降はどうなのでしょう?最長子から数えて4人目の場合、幼稚園というのは考えにくいと思います。</p>
39	<p>最長子が小学校に入学しても、3人目以降の兄弟の保育料を無料にしてほしい。4人目以降の兄弟がいる場合、最長子が幼稚園児というのは考えにくい。</p>
40	<p>相生校区に住んでいますが、とにかく子供が少ない。小学校に入る際、何人同級生がいるのか不安。あまりに少ない人数だと教育面も社交性面からもあまりよくないので?と思っています。市としてどう考えているのかと思っています。</p>
41	<p>赤穂に住んでいる同じくらいの赤ちゃんをもつ友人から話を聞くと、赤穂の赤ちゃんとママの集まりはとても人気ですぐに定員いっぱいになってしまうようで、相生はどうなのか疑問に思いました。もっと子ども連れの人が行きたいと思えるような集まりをいっぱいしてほしいと思います。</p>
42	<p>小児科のある病院を充実してほしい。相生にもたくさんの小さな子どもがいるのだから、もっと充実させてもよいのでは?評判のよい小児科はたいがい市外である。</p>

43	子どもにとって親と過ごす時間、愛情や手間をかけてもらうことは、お金や環境、教育などとは比べ物にならない程大切だと思う。親、とくに母親が安心してゆったりと子育てできる環境を作って欲しいと思う。今でさえ、愛情不足の子供たちの問題は深刻です。この先、そういう子供はどんどん増え、その子たちが親になる時を思うと、とても怖いと感じます。目先のことにとらわれず、そのことをよく考えて支援の方法を考えていただきたいと思います。子育て支援だけはお役所仕事にしないで下さいネ！
44	小児科、耳鼻科等をもっと充実させて欲しい。毎年、流行するインフルエンザの予防注射の費用を市で負担する等対策を考えてほしいです。相生に来た時、出産できる病院が無くて困りました。全国的に産科医不足ですが、対策を考えないと若い人は住みにくいと思います。市民病院も外側は立派ですが、機能を果たしていませんね。いい先生（医師）をもっと呼び込むべきだと思います。
45	公園のトイレを子供がしやすい様にして欲しい。特に昔の和式トイレは落ちそうで怖いらしい。
46	夫婦とも他県出身なので祖父母が近くにおらず、子育ての際に預けられる人がいない。ファミリーサポートや幼稚園の延長保育を利用しているが、土日や夜間などの預かりが無く不便さを感じている。例えば自治会やPTAの会合は夜間にあり、参加するためには主人が早く帰ってきて子供の面倒をみるか、短時間留守番させるかである。そういう時のサポートが一番必要です。
47	他には第一子が私立幼稚園に通っていたため、第二子は公立幼稚園からイベントや入園の誘いがありませんでした。そういう案内は行政からではなく、PTAの自主性にまかせているようで、子供の有無を把握されていない方には連絡がなかったようです。そういう情報の不足を感じます。
48	不審者情報など教育委員会発行の公立幼稚園、小学校にくる案内が私立幼稚園には連絡されていなかった。その時は殺人未遂犯の逃亡という内容で、繰り上げ集団下校という状況だったのに、連絡がいかないというのはおかしいと思う。情報の共有をもっとしてほしい。
49	各小学校によって授業時間数が違ったり、方式が違うようです。一度、教育委員会の方に説明いただきたい。
50	幼保一体化（保育時間の延長）
51	幼稚園のパン給食ですが、パンと牛乳だけでは栄養や量ともに足りないように感じる。小学校の近くにある幼稚園も多いので学校給食を取り入れてほしい。
52	幼稚園だけで言えば、3才児4、5才児のお迎えの時間が違うのはかなり不便です。3才児保育も始まって6年（？）ほどたち、3歳も4、5才と同じように対応できているので保育時間等の見直しをしてほしいです。
53	家が狭いのでどうしても外で遊ぶ事が多く、冬場や雨の日に遊べる場所を作ってほしい。子育て学習センターも利用しているが、使えない日もあるし、使用できても15時までなので、もう少し長く毎日自由に使える遊び場がほしい。
54	働きたい気持ちはあるが、2人の保育料があまりに高く、働いても保育料分もでない。もう少し保育料を軽減してほしい。主人の仕事上、出張がほとんどで出張が終わった時位有休を取らせてほしい。有休はあってないようなものでほとんど使えない。子供と過ごす時間を増やす為にも有休を取れるようにしてほしい。
55	予防接種手帳のグラフがわかりません。だいたい6か月で三種混合を受けたあと、1週間たったから次を受けられると思って電話をしたら4週間あけないと受けられないと病院で言われました。

56	フルタイムで働く女性として、子供と触れ合う時間が少なくなることはやむを得ないことと考え、その内容と密度とで何とかしようと努力している。現在のところ、父方の祖父母宅に朝あずけ、そこから登園。降園後も父や母の帰宅まで祖父母が養育してくれている。幸い祖父母共に健康状態も良く、時間にも余裕があるため、この状態が続いているが、70も半ばを過ぎた2人であり、今後負担感の高まりも予想される。また、現在一人っ子であるが、これ以上は子供をみるのは不可能という祖父母の現状もあり、二人目は考えられないでいる。
57	子供の教育という面からしても不自由を感じている。各種教室や習い事などを、子供がしたい、親がさせたいと思っても、その送迎ができないため諦めざるを得ない。ファミリーサポートの利用ができるのかどうかは不明だが気楽に利用できる雰囲気もない。相生市内の移動について、コミュニティーバスのようなものの運行をしてほしい。○曜日の○時に○から○まで送ってほしいなどの希望は例えば高齢者が買い物や病院に行く場合なども多くあるはず。それらをとりまとめて運行できるシステムを作してほしい。
58	幼稚園、小学校、中学校での役員活動を減らして欲しい。特に幼稚園での役員活動を考えてください。働いているので役員の仕事ができず、他の役員の方に迷惑をかけます。（孤立してしまう）
59	保育所の料金が高い（祖母にみてもらっているが、料金がもう少し安くなると預けやすいのでは？と思う。）
60	幼稚園での午後からの一時預かりを実施して欲しい。
61	小児科や産婦人科が欲しい。将来、子供たちが大きくなって相生は安心して産める所がないので、相生から離れていくのでは？
62	医療費を小学校の間は免除して欲しい。
63	乳児健診の時、ボランティアのおばさんが大泣きしている子を見て「虐待しとるみたいに泣いとるなあ」とか「お母さんはあんなに泣かして何しとるん」と言っているのが聞こえました。お母さんは必死であやしていたのに…。私の子供にも「頭のうしろハゲとるなあ。いっつも寝かされとんやな」と。すごくむかつきました。あんな人に子供を見てもらいたくないです。
64	父親が子育ては母親がする事だと考えています。共働きが多い世の中なのに…父親がもっと積極的になる様な働きかけが出来るものならしてほしい。仕事と家事子育て…何かがおろそかになった時、じゃあ仕事をやめたらいいじゃないかと言われる。年に何回かこういった事でケンカになるので男の人もっと出来ることはしてほしい！！
65	かるがもスクールに行こうとは思いますが、今はマタニティーから活動があり、いきなり行ってもすでに輪ができてしまっていて入りにくい。行く母親も決まっていた“かるがも”って何？親のためのおしゃべりの場の感じが強い。また、子育て広場を利用する母親もそんな感じで“～のママとおしゃべりの為に行く”みたいな感じです。それなら、どこかの家でもいいのでは…？と思います。特にこんな感じでグループごとにすっかり固まってしまっているのは、はっきりいって行きづらいし、疲れます。サポーターの方々もすっかりその輪の一員になってしまっているのが残念です。昔はそんなことなかったのに…。

66	今妊娠しているのですが、産婦人科、小児科が少ない事が不安です。あと相生小学校区なのですが、次に生まれてくる子と同級生がいるのか不安です。とにかく人数が少なすぎ、友達をたくさん作ってほしいのにできないのが残念です。相生小学校区に人が移り住むようにしてほしいです。あと保育園は祖父母と同居の場合入園は難しいと聞いたのですが、祖父母の負担が心配なのと子供にとっては友達と遊ぶのが絶対発育にもよいので、その審査基準はやめてほしいです。
67	園児の募集や園の開放などの情報を専用の冊子や回覧板を作って、外に足を運ばなくても情報を得られるようにしてほしい。（園などに行きたくても1人では不安、恥ずかしいしどこに行けば最適か分からないなど）あと、保育園や幼稚園などの料金も載ってないものが多いので、“家庭の収入に応じて”の場合でも例として載せて欲しい。
68	赤穂か竜野まで行かないとない施設が多い。（病院、ショッピングモール、専門店、飲食店等）車がなくても交通の便をよくしてほしい。100円バスなど。
69	小学生の子どももいるのですが、他の市に行ったとき、児童館の存在を知り、子ども自身が相生市にも児童館があればいいのと言っていました。
70	乳児医療の無料期間の延長、保育料の免除など少子化に対して考えてほしい。たくさん子どもを産んでもお金がかかるばかりで充実した育児が出来ません。
71	産婦人科小児科をもう少し充実させてほしい。
72	とにかく小児科が市内に少なく産める病院もない。これが一番の不安です。隣市への健診となると交通費もかさむしいざという時にすぐ看てもらえない現状で、健診費の補助も1度だけ。相生市では産めないと思い、里帰りして産みました（費用もかかる）実家では健診費は3回無料。子どもの健康診断ももっとしてくれます。（3か月、6か月、1歳、1歳半、2歳など）市内のママさんたちはみんな不安です。よろしくお願いします。
73	子どもと一緒に食事できるお店が少ない。
74	総合病院に小児科がないので不便。小児科は個人病院よりも総合病院の方が安心である。
75	保育料の軽減について。二人以上子どもがいる世帯について軽減すべきだ。小学校や中学校は学童などの費用が軽減されにくいので認可保育所の保育料くらい三人以上か二人以上子どものいる世帯は軽減してほしい。
76	公園などの整備をしてほしい（照明など）。子どもたちが携帯や時計を持たなくてもよいように公園付近に時計や公衆電話など設けてほしい。相生市内の公衆電話の場所を子どもたちに教えたい。携帯を持たせたくない親です。
77	働くママに対しての子育て支援も考えて欲しい。このアンケートの項目が働いていない方のものが多く感じられた。以前、子どもを保育所へ預けていたが、月の料金が高く仕事をしていても保育代へと消えてしまうので祖母へお願いした。祖母も体力気力と大変そうであり、もうすこし保育料が安ければ利用できるのと思う。子育て支援にもっと力を入れて欲しいです。いろいろな立場の方からの意見を取り入れて相生市は子育て支援が充実している市となって欲しいです。
78	住宅購入後の補助金は助かりました。幼稚園の降園時間を遅くして欲しいのと医療機関の整備を早めにおねがいしたいです。妊婦検診時や下の子の市外への受診の後に、幼稚園へ12時までに迎えに行かないといけなかったことが大変でした。小1～小3の医療補助も院外処方だと倍の金額がかかるので見直して欲しいです。

79	幼稚園にも給食があればいいと思います。
80	子どもがまだ小さかった頃、同年齢の子どもたちと遊ばせようと思っても、子育てサークル等は全て時間が決まっているので、その時間に合わせて出かけることがほとんどできなかった。また場所もわざわざ車で行かなければいけないところだったりするので、理想は買い物に出かけたついで等にいつでも自由に遊んで行ける場所があることです。それと外で安全に遊べる場所（公園）が地域によっては無いので困ります。遠くの公園まではなかなか出かけられません。
81	少子化で仕方がないのかもしれませんが、校区（園区）が統合されてから、幼稚園が遠く坂の上でもあり、仕事をかかえて自転車での送り迎えが時間的にも体力的にもかなりの負担になってます。ほとんど車を利用されていますが、パートナーの理解や家庭の事情などで、あまり車を使えない家庭もあります。送迎バスなどを行政で検討してもらえないでしょうか。
82	幼稚園では週2日がパンと牛乳の昼食ですが、給食が無理であれば弁当にした方がいいのでは…と思っています。実家のある市では給食が取り入れられています。気のせいかもしれませんが、同じ年齢の子どもの集合写真を見ても、子どもが通っている幼稚園の子どもたちより体格が大きく見えました。家庭では献立に気を使い、栄養のことなども考えて食べさせるようにしているだけに、パン食が週2日もあることが何年も前（上の子の時）から気になっています。小食の子どもや3歳児はそれだけしか食べられませんから、家に帰ってから他のものを食べることもありません。甘くて口当たりが良いのでパンが大好きで喜んでいますが、おにぎりを敬遠します。保育所の給食はバランスも量もいいように聞いています。料金が上がっても子ども達のために実現できればと思っています。
83	かるがもスクールはとてもよいと思います。これからも続けて欲しいです。
84	財政難からか保育料が他市に比べて高いと思います。
85	小児科の充実を市としても考えてほしい。
86	このアンケートは現在育休中の立場では回答しにくい設問が多かった。
87	安心してかけられる医療機関を増やして欲しい。医療機関の情報提供をしてほしい。
88	近くに公園を作って欲しい。
89	街灯をもっとつけてほしい。とくに川沿い。夜はガードレールもないので、とっても危険。川沿いの土手は草が高く、子供の姿が見えなくなり、危険だと思います。その地区の危険mapまたは改善してほしい。
90	市内の幼稚園や保育園の園庭解放ってあるんですか??あるんだったら広報とかに書き出してほしい!!（どこで何時から）とか詳しく。
91	小学校の放課後児童クラブについて夏休みの朝の預け入れする時間が遅い為、このままだと毎日会社に遅刻していかなくてはならない。保育所は7:00~預けられるのに小学校に行き出すと会社をやめなくてはならなくなるかも?ファミリーサポートの利用を勧められるだろうが、そんな思いの親は多いと思うので児童クラブで早出などしてもらいその費用を利用者（早出対象者）で支払うとかの形を検討してほしい。
92	引っ越ししてきてあまり時間が経過していないため、相生の地域についてほとんどわからないが、仕事をしているため、子供の集まりの時間に参加できず近隣に子供の事を話できる関係を築けない。
93	相生の担当は（市役所職員も含む）どこに行っても無愛想でとても不親切。すぐにでも他地域に引っ越したいと夫婦で常に話しています。2度と住みたくありません!!

94	保育料が高すぎる。年収の1割以上も払うのはおかしいと思う。
95	幼稚園での延長（希望者のみ）をしてほしい。幼稚園から小学校へあがる子が多いので、それを考えると2時までに迎えに行くため、パートで就労しようと思ってもなかなかできない。
96	市のホームページが分かりにくい。「主な制度の案内」とあるが全ての制度を載せている訳でなく補助制度など気付かないものもある。
97	家の前の市道の十字路に「止まれ」表示が無く、非常に危険。事故も多いため対応して欲しい。
98	公立幼稚園の保育時間を多くしてほしいです。なぜ金曜日だけは今だに12時降園なのか理由を知りたいです。
99	安心してかかれる小児科医院を作ってほしい。
100	小児科（ハリマ病院）がなくなり、急病の時、特に夜間に市外へ車で行かなければならないので大変不便を感じています。
101	とにかく医療機関をどうにかしてほしい。産む場所（産婦人科）がなければ小児科も全くないなど、安心して子どもを生み育てることができない。
102	幼稚園3歳児の35名1クラス定員というのは多すぎるのでは無いかと思う。
103	設問と重なりますが、公園の遊具が少なく子どもの運動能力や創造力や育てるためにも、減らす方向にあるのは考え直して欲しい。自然（山や川や海）を生かしたアスレチック広場などが、たくさんあれば親子ともども楽しめると思う。
104	近くの小さな公園ですが、犬の糞などが落ちていないので、子どもが転んでも安心して遊べるので助かります。
105	ハリマ病院の小児科がなくなり、急病時に市外に行かなければならないことに凄く不便を感じています。
106	産婦人科、小児科の充実。市外でしか出産できない。衛生的な公園を増やして欲しい。
107	問34と重なりますが育児休業を取得しスムーズに職場へと復帰できるように積極的に働きかけてほしい。もっと女性が安心して子どもを産める社会になってほしい。現状では子どもは欲しいが、失職覚悟でないと産めない。子どもか職、本来は天秤にかける次元のものではないはずである。保育環境、サービスの充実も必要であると思うが、女性が子育てをしながら働ける環境が必要なのでは。
108	特に相生市は少子化が進んでいると思う。安心して子どもを産めるよう色々な事を支援してほしい。小学校の複式学級なんてありえません。嫌です。早く合併してほしい。
109	出産できる病院が無い。小児科も少ない。子育てしにくい環境にあると思います。安心して子育てできるような環境を整えてほしい。
110	相生市民病院を小児科と産科のみの病院にしてほしいです。内科など他科は他にもたくさんあるので、専門病院として作り替えてほしいです。相生で個人病院を営んでいる方の協力を得て、入院設備も備えてほしいです。税金を支払っているのに、もっと子供たちに使ってほしいです。

111	図書館は駐車場も少なく、小さい子を連れて利用しにくいので、児童館のように子供がさわいで走り回って大丈夫な場所があるといいです。広場は曜日や時間が決まっているのでタイミングを合わせるのが大変です。子供のもののリサイクルショップや広場も福祉会館ではなく、児童館でしていただければいいです。福祉会館は駐車場が狭くロビーで子供がさわいだりするとイヤな顔をする人もいので居心地が悪いことも…。金銭面の援助ではなく、子どもたちが平等に暮らせる街づくりをしてください。お年寄りが多いからこそ、子供は町の財産として、みんなで守っていくことが大切だと思います。少ない財源をもっと有効に使ってほしい。町に観光客を増やすことよりも子どもたちのために何ができるか考えてください。
112	上の子の時に定員オーバーで入所を断られ仕事を辞めました。フルタイムで働くには許可保育園の時間が足りませんでした。自分としては無許可でもいいので延長保育をしてくれる所が欲しいと思いましたが、少子化の進んだ相生市ではもったいないと思います。
113	保健センターや福祉事務所に相談しに行きたいと思える雰囲気作りをお願いしたいです。事務手続きのような感じで相談に行きにくい。子供と一緒に相談に行っても子供が退屈しない場所で落ち着いて話ができる等。相談の間は子供を別の方が見てくれる等。保育施設の保育士の増員。
114	夜間の医療体制の充実（夜間、急な発熱などでどこへ連れていけば良いのかわからない）。小児科医が少なく感じる。
115	幼稚園へ通っている時間に仕事をしたいが、時間の制約が多い。そのため仕事を探すことも難しい。保育所に入れるほどの仕事と収入を考えると子供に接する時間が短くなる。
116	小さい子が気軽に参加できるイベントが少ないと思います。
117	産婦人科や小児科（緊急）がないし、隣の赤穂市は出産助成金を5万円もらえると新聞で読んだので、第2子出産までには赤穂市に転居したい。山手に住んでいるが、食料品や日用品を買えるお店がなくてすごく不便である。
118	園や学校における安全確保（通学路や構内にビデオ設置、通学路のガードレール設置等）
119	安心して遊べる公園がほしい。
120	医療機関の整備はもちろん休日や夜間等も受診できるようにして欲しい。
121	母親が平日仕事に出ているため、子供は祖母に預けています。市の開催する子育てひろばは平日が多く、土・日しか休みのない私は子供をそういう場に連れて行く事が出来ないで、土・日の休みの日にも利用できる場を作って欲しいです。そういう場がないと子供を同年代の子供と遊ばせてやる機会がなく残念です。
122	子育て世帯向けの住宅取得支援制度が無くなる事が残念です。これからも相生に住み続けたいと思っているので、そのためにもアパートでなく住宅購入を考えています。子育てを安心してできるよう、ぜひ再度制度を作って欲しいです。期間に住宅取得できなかった場合不公平に思います。
123	小学校の学童保育などで春・冬・夏休み間の利用時間を朝8：30以前に改善して欲しい。就労時間以前に連れて行けないので利用に対して他のサービスを組み合わせると金銭的負担が多くなる。高学年でも希望すれば続けて学童の利用ができるようにしてもらいたい。夏休みに高学年の子を一人で家に毎日おいておくと不安である。
124	妊婦検診の検診代の助成額をもっと増やして欲しい。又は、助成回数を増やして欲しい。近隣市町、例えば姫路市と差がある。また、近隣の産婦人科で産める病院が少ないので姫路市の病院を利用したが、姫路市内の病院にも相生市の検診助成のやり方を通知して欲しい。

125	このアンケートの主旨とは少し違うかもしれませんが、図書館の図書をもっと充実して欲しいです。希望図書がない時、赤穂市図書館まで行っています。また、図書館の雰囲気は少し暗いのももう少し明るいコーナーの充実をお願いします。建物が古いせいか暗い感じがします。
126	少子化といわれている今の世の中、相生市でも年々子供の数が減っている。学校や幼稚園等の地区の見直しをしたり、新しく何かを作るのではなく、古家を利用して作られたあいあいひろば等の誰でも利用できるものができたらいいと思う。空き屋が多いので…。
127	現在公立の幼稚園を利用しているが、幼稚園で延長保育のシステムの必要性はとても高いと思います。幼稚園は保育時間がかかなり短いので急用が長引いたり、また、姉妹兄弟の所用などで延長保育できると、かなり助かる人が多いと思います。又、参観日などで、小さい子を連れて思うように参観できない人をよく見かけるので、参観日などに園内（学校内）で小さい子供を預かってくれるようになるとういのでは。
128	子育てで最も重要で取り返しのきかない時が0、1、2才の乳幼児期です。0、1、2才のまだ本能や温もりでしか幸福（満足）や安心を感じ得ないこの時期の子供を「どこに預けるか」ではなく「いかに自分で育てられるか。どれだけたくさんの時間と愛情をそそげるか」が重要ではないでしょうか。行政がすべきことは、その時期の子をもつ母親が無理に預けてまで働かなくてもよい環境（援助）とその意識を母親に持ってもらえるように伝えることではないかと思っています。そして、孤独に子育てをしている母親へは地域で支えていかないといけないと思います。「子宝」は決してその両親だけの宝でなく、地域の、国の宝であるので、皆が協力し合って大切に育まなくてはいけないのではないかと思います。相生市は老人福祉に力が入っているように感じますが、もっともっと未来を担う子どもたちの福祉、医療に教育に（学習ではありません）力を入れて取り組んでほしいなと思います。相生が「子育て世代が住みたい街」になれば、人口流出も防げるのではないのでしょうか。
129	妊婦検診の助成の所得制度、乳幼児医療の所得制限を無くしてほしい。
130	産婦人科を創設することは無理だと思うので、検診にかかる時の子供の一時預かりの無料化などできないか。検診の助成の拡充がもっとできるのではないか。
131	子育て家庭への助成金制度の効果をきっちり検証して有効なら今後も続けるべき。
132	学生も住みやすい生活環境もとのえていってはどうか？
133	ほんまち商店街のアーケードを利用して雨の日の外遊びができないか？空き店舗を子育てサロン（子育てカフェ）として解放できないか？

134	<p>コスモトーク（市長さんとの対話）だが、市が本当に子育ての支援について意見をききたいなら、時間を日中（午前10：30ごろ）にし、託児サービスも頼んで子育て中のママとの対話をして欲しい。子育て学習センターで市議員さんと話をしたことがあるが、ぜひコスモトークも同センターでしてもらいたい。コスモトークに行こうかと思ったが、夜だし子連れでは行きにくく、夫も遅いので預けられない。20、30、40代の参加が少ないと書いてあったと思うが、労働の中心的存在なので、平日は無理だと思う。土曜日か日曜日に開くとか考えてはどうか。ママ達を集めるのは平日の昼が良い。ぜひ真剣に検討していただけたらと思う。また働いているママのために土、日にも開いてはどうか？また、子育て学習センターの1年のまとめの発表会はとても見ごたえがあるので、ぜひ市長さんや教育長、支援室長さんにも来てもらいたいと思う。子育て中のママが人形劇、ハンドベル、パネルシアターなどすばらしい力を発揮されています。ママたちをつなげるセンターの先生方の力もすごいが、ママの元気な姿ぜひ見てください。そしてその活動をする場所や支援、予算をつけて下さい。</p>
135	<p>かるがも通信に「ママ友が増え相生にきてよかった」と書いているママさんがいました。私も同感です。「子育てを応援する町あいおい」こんなスローガンはどうでしょうか？</p>
136	<p>幼稚園が3年保育というのも魅力なので他市にもっとアピールし、子育て世帯を呼び込めませんか？相生に住んでテクノたつの、赤穂、姫路に働きに行くーこんなプランはどうでしょうか？ママ同士を結びつけ、ママと地域の人を結びつけていくことが定住化、人口増になると思います。</p>
137	<p>現在育休中で、第2子出産時に一時預かりをしてもらい（保育所で）大変助かった。子育て支援室やファミリーサポートのスタッフもいろいろと親身に相談して頂いた。今後復職時のサポートの相談もしようと思っている。「子育てひろば」にも積極的に参加し、地域のおばさん方と顔見知りになれて、道で会っても声をかけてもらうのが大変ありがたい。「子育てひろば」には友人が誘ってくれ、参加するようになったが、相生に全く知り合いのいないママなどは行きにくいのではないかと思う。そこでぜひ4か月健診の時に「近くの子育てひろばにいかないか」とスタッフ（地域の方）や保健師さんが誘ってもらえないかと思う。4か月くらいになるとママも余裕がでてくるし、母子手帳をもらう時に市発行の「子育てマップ」が同封されていたが、パンフを渡されただけでは行きづらいと思うので。私自身、産後うつ状態だったが、子育てひろば、子育て学習センターでママ友と知り合い、回復することができたと感謝しているので、ぜひ顔つなぎをしてもらいたいと思う。</p>
138	<p>あと子育て学習センターを利用しているが、スタッフをもっと増やしてほしい。以前は午後の利用日が多かったのに、今は週2回になってしまった。先生2人でギリギリだと思うので、ボランティアの見守りスタッフを午後のみ置くなどの措置をお願いしたい。利用者は年々増えているとのことなので、常駐スタッフがあと一人はほしい。ボランティアでもいいので、屋内屋外の見守りがいると思う。</p>
139	<p>子供が成長するにつれ、公園など外遊びに行くことが多くなったが、なかなか子供さんに会えず寂しい。子育てひろばのあと、横の公園で遊ばせたりするが、屋外での子育てひろばもあればと思う。</p>
140	<p>公園の砂場が整備されていないので、土の補充などを定期的にはできないか。ガラス片、タバコが落ちていているところもある。</p>

141	<p>小さな町なので顔見知りになったママに買い物で声をかけてもらうこともあり、大変うれしく思う。また近所で犬の散歩をしている人などにも気軽に声をかけてもらい、子育てを温かく見守ってもらえることに大変感謝している。地域の人たちが小、中学生を見守るように就学前の親子も見守り、声をかけてもらいたいと思う。私自身は太子町が実家で相生も少しは知った土地だが、人とのつながりは全くなかったので、子育てひろばなどで地域の人と顔見知りになれたのは本当に嬉しい限りです。予算などつけるのも必要だが、子育ての終わったおじいちゃんおばちゃんが子育て支援に関わるしかけをつくれないか？出産したあと、ママ友がおらず、道でも老人しかみかけなかった時は本当に孤独でした。ベビーカーで歩いている見ず知らずのママにおもわず声をかけ、その場でママ友となったのがはじめてのママ友でした。出産してから子育てひろば、かるがもスクールなどにママを繋げていくフォローが大切だと思います。</p>
142	<p>P T A 役員の負担を軽減するように指導してほしいです。自治会や子供会等「役員」は多くありますが、幼稚園、小学校、中学校と次々と役が回ってきて本当に大変だと聞いています。親たちの自主的な活動というより「やらされている。やらなければならない活動」のように思います。次は何がまわってくるのかと思うと本当に不安です。</p>
143	<p>公園が近くになく遊ぶ場が少ない。</p>
144	<p>子育て学習センターを利用させていただいていますが、職員の方をもう少し増やしていただけないかと思います。その方がゆとりをもって利用者の方、又その子供の動きを把握できると思い、事故も減るように思います。</p>
145	<p>神戸の方では、妊婦検診費の免除額が多いと聞きます。出産の費用も 40 万ほどかかるようになってきているのでもう少し金額をあげてほしいです。</p>
146	<p>保健センターを利用された方で育児相談をして、余計に焦って自分が子供の発育にどのように接すればいいか困っていた方がいらっしゃいました。平均的な事だけではなく、保護者が安心して子育てに取り組めるよう、その子供にあったアドバイスを心がけてあげてほしいです。</p>
147	<p>幼稚園でのパンとミルクを給食にして欲しいです。パンとミルクだけなのでお腹がすくみたいです。</p>
148	<p>幼稚園を 14 : 00 ~ 15 : 00 お迎えにして欲しいです。</p>
149	<p>幼稚園の時間延長を考えて欲しい。今の 2 時迎えをせめて 3 時くらいに延ばしてもらえると色んな時間に余裕が持てると思う。相生市は子育て学習センターがあり、先生方もいつも笑顔ですごくありがたく助けていただき、子供達も喜んでいて、今後もずっと継続してもらいたい。</p>
150	<p>相生に住んで 10 年ほど、子供を通じて友人も増え、とてもよかったです。しかし、少子高齢化のせいで自治会の役員を 3 回受けました。その間にお産も 3 回。主人が仕事が忙しく子育て、地域活動に参加できず、夜眠くて泣く子を預け、夜の集會に参加してきました。3 回目の役もこの 3 月で終わりですが、4 月から幼稚園の役員。3 年後には自治会の幹事を 2 年、その間に小学校の役員も受けなければなりません。経済的に苦しくても、働くこともできません。子育てをゆっくり楽しむ事もできません。母親の負担は大きく、それなのに子供が何かをしでかすと、全て母親の責任です。責められるのもイヤで、ほとんど主人の祖父母に頼らず、実家も遠いので困っています。子育てが本当に大変で辛いです。</p>
151	<p>行事が重ならないよう横のつながりを持っていただき、参加しやすいようにお願いします。</p>
152	<p>今は特にありません。</p>

153	まちの子育て広場（福祉会館）は子供が喜ぶのでよく行きますが、スケジュールがバラバラで行く前に必ず日程表をみないといけない。何かのついでに立ち寄ることができず困るので、毎日解放してほしいです。
154	子供が1才2か月の頃にどうしても預けなければならなかった時、「一時保育は2才以上でなければできない」と全ての保育所に断られ、困りました。6か月から預けられるのであれば、一時保育もそれぐらいの時から利用できるようにしてほしい。
155	信頼できる小児科がないことが大変不満です。医療に関しては全く子供をまかせられるところがないと思います。
156	私は、1年くらい子育て学習センターに子供と通っていましたが、子育て講座やグループごとに他の子どもたちといろいろな遊びを楽しめる場所があって、子育てに対して前向きに考えることができるようになりました。
157	難しいかもしれませんが、小児科に隣接した病児を預かる保育サービスを他県で利用したことがあります。仕事を4月から始めようと思っているのですが、病気になったときのことを考えると何日も休んだりしてはいけなくてはいけないので、上記のようなサービスがあるといいなと感じます。
158	幼稚園の延長保育をしてほしい。
159	小児科が少ない。
160	歩道が狭くベビーカーで散歩しづらい。（西部公民館の前あたり）
161	子育て学習センター、2Fであそべる時間をもっと増やしてほしい。
162	子供（赤ちゃん）がいる家庭はゴミ袋を無料で何枚か配布してほしい。（おむつがかさばる）
163	医療費700円負担、3年生までを6年生までにしてほしい。
164	相生市として親・子供が住みよい街にしてください。やはり子育てにはお金がかかります。又、みんなが相生市に住みたい！とくをする！と思えるものができたら若い人の人口が増えると思います。
165	相生市はまともに子供の病気を診てもらえる病院がない！産婦人科もない！これでは産む気になれないと思っている人多いのではないのでしょうか？心強い病院を一つでいいので、市で全面的にはたらきかけ作ってほしいです。
166	就労している親が増えているのに対して、それに対するサービスの充実がほしい（延長保育等）。
167	子育て施策の前に、まず相生市に出産できる医療機関がないことが恥ずかしいと思わないのでしょうか。民間の病院ができないのであれば、市民病院がするべきではないのか、今の市民病院は税金のムダであると思う。それと保健センターの子供の健診は2月分まとめて実施（2才児は3月分）しているので、年齢に合った健診をしてもらえない。例えば、2才8ヶ月で2歳児健診を受けることになるので意味がない。内容も片付け仕事のようなものである。待っている間利用する保育スペースも不衛生である。
168	子育て施策の以前に産科（産院）が相生市にないのが問題だと思います！子供を産む所がないなんてどう考えてもおかしいです。自分の子どもたちが大きくなった時のことを考えるとそれが一番心配です。子供を安心して産めるまちにしてください。
169	子供の健診の際、時間がかかるので毎月実施にして、対象児を減らしてもらえないか。保健婦さん等の対応は良いが、受付の対応は良くないこともある。特に男性の時に事務感が強く感じる。
170	雨の日や暑い日など屋内で駆け回って遊べる施設があるといいと思います。

171	とにかく病院がない。子供を産むにしても、病気になったにしても、安心してここなら診てもらえるという病院がない。これからまだ2人目をと思っても、安心して産める病院が近くの市にないのが、不安で、一人っ子でもいいかなと思ってしまう。
172	図書館に子供を預けられるようなシステムがあれば嬉しい。今1才4ヶ月ですが、歩きたい時なのでじっとしてくれないし、大きな声を出したりするので、ゆっくり本を選んだり探したりできない。
173	雨の日などに無料で遊ばせられる施設がほしい。
174	子供が病気になってとっさに診察してもらえる病院がないので不安（遠くても市外に行っている）。
175	他市に比べて妊婦検診の助成が少ない。市内に産婦人科がなく、兄弟も預けたり、検診に行くのに交通費もかかるのに助成が少ないと困る。
176	幼稚園の時間が短すぎる。延長サービスは必要。ファミリーサポートは便利だと思うが、中々利用しにくい。
177	相生市は以前住んでいた所に比べると保育所の数が少なく、又、幼稚園の延長保育の不整備等、共働き家庭に対する施策が著しく遅れているように感じます。反面、かるがもセンターの活動等、子育てに関するサービスは充実しているように感じます。
178	子供が0才と1才で小さく、市がどのようなことをしているのか分からないのでなんとも言えない。
179	医療機関がない。
180	学習センターに行っても母親への負担が大きい（行事の準備を結局母親達がすること）。
181	幼稚園に行っても役員などに当たれば負担が大きい。
182	子育てに関してだけではないのですが、親と同居していない女性がフルタイムで働きたくても、保育所の延長保育が7時までです。そもそも働き口がないという理由で働けないのが残念です。
183	子育てのニーズは多種多様だと思いますが、ぜひ働きたいお母さんを前提にせず、子供と一緒にいたいお母さんも多いことを知ってもらいたいです。
184	ファミリーサポートはとてもよいのですが、専業主婦には高すぎて使えません。預かる方は600円は安いと思うし、これ以上安くできないと思いますが、例えば少し市が負担するとか、お互いに預かった時に券をもらって次回預ける時にそれを使えるとか何か良い方法はないかと思います。
185	児童館は平日15時までなので、幼稚園から帰ってきたり、土日の遊ぶところがありません。特に雨の日は困ります。土日でも使用できるようにお願いします。土日、雨の日遊べる場所作りもお願いします。
186	緑が丘のミニコープのところから郵便局、三輪車のきっさ店まで通学路なのにガードレールがなく危ないです。子どもと何度かミニコープまで散歩に行ったり、幼稚園まで歩いて行ったりしましたが、段差でベビーカーが押せなかったり車道の方へ行きかけて危なくて散歩もできません。道路改修のときガードレールをお願いします。
187	現在相生市内で分娩できる施設がなく、近隣でもなかなか受け入れてもらえない状況にあります。分娩施設を作るとなると大変だと思いますが、助産院の開設の援助であったり、何か市として出来ることはありませんか？赤穂市民病院内に助産師外来を4月より開くとききました。分娩件数の何割かを助産師さんが担当するようになれば、もう少し妊婦さんの受入数が増えると思います。相生市としてぜひ協力していただけないですか？
188	幼稚園の延長保育をしてほしいです。週に1、2回しか働かなかったりする人は、保育所には入れないし、1時預かりは高い（料金）などでとても困りました。

189	保育園に2人とも預けているが、かなり費用がかかる。本当は母親に見ていてほしいが生活ができないため、保育園に預けているにもかかわらず高い！ベビーシッターやサポートセンターの事をいろいろ考えたが、お金が高いためあずける事はまずない！ベビーシッターなどに頼めるわけがないでしょ？少しは質問を考えてください。（バカにするな！）あと公園が少なすぎる。中央公園も遊具が少なくて子供同士で取り合いですよ。もう少し周りに目を配ったらどうです？雨が降ったらどこへ遊びに行けと？相生に雨の日に行くところがありますか？あるのであれば逆に教えてください。買い物に行ったらお金がかかる。無料で遊べるところが全くありません。子どもたちが雨降りでも走りまわれる所を作ってください。
190	相生市では出産の際の医療機関もなく、小児科もない状況が続いており、不安な問題がつきまといている。安心して子育てができるように早急な改善を望みます。
191	市内に大きな小児科を作ってほしい。小児科に限らず病院をもっと充実してほしい。
192	特に第1子の出産後はわからないことだらけで不安でいっぱいです。新生児訪問を市の職員が希望者だけでなく全員にするべきです。
193	7か月健診や母親学級がないんですね。又、妊婦検診の無料化はどうなるのでしょうか？健診などに手厚い市になってください。
194	母子家庭ですが、割と収入があるのか母子家庭に対する補助的なものが全くありません。一人で子育て、家事、仕事すべてしているのですが、収入がある程度あると一般家庭と同じ扱いというのは納得いきません。
195	まだ赤ちゃんなのでこれからの事まだわかりません。
196	子ども用の様式トイレの設置箇所はほとんどなく、ほとんどが洋式トイレですが、男の子の場合、座らせるのも難しく一苦勞です。男性トイレなら小便器がありますが、女性用にはありません。和式のみなんて所もあります。女性トイレの中に男の子用小便器の設置を一般的にしていだけたらと思います。
197	赤穂市のように給食センターを1か所に集約するなどして幼稚園にも給食を導入してほしい。私が幼稚園児だった30年ほど前と変わらず、パンと牛乳だけを週2回育ち盛りの子供に食べさせるのは食育を推進している現在の時勢に全く合っていないと思います。また、幼稚園で3歳児に飲ませている牛乳の量とお菓子を調整すべきです。週2回おやつが出る日は昼食を食べなくなり、どうにかならないのか親の間で不満となっています。市内全て実施しているようなので、方針を変えてはどうでしょうか？
198	幼稚園の延長保育があれば是非利用したいという声は多いです。出産後や仕事を持つ親にとっては必要です。私立幼稚園に入れる人は、主としてこれが魅力となっているようです。
199	医療に関する事はしっかり整備してほしいです。まずは子供を安心して産める環境、産婦人科、問34にもありますが安心してそだてられるよう小児科は早く整備してほしいです。

2. 就学児童

1	小児科が少なすぎる。夜間が特に他市に行かなければならないのが苦痛。産婦人科が無いというのは有り得ない。
2	子供の急な病気による夜間急患だと赤穂までいくので大変である。小児科を増やしてほしい。
3	就学児の減少にともなう保護者、就学児の負担が大きい。
4	小児科がなくなるので、もしもの時の対応をしっかりとしてほしい。子供が少なくなったせいか公園で遊んでいても「うるさい」「ボールがかべにあたる」など言われ、思い切って遊べる場所がない。のびのびと子育てできない。
5	児童手当が6年生まででなく、もっと期間をのばしてほしい。
6	医療費も義務教育の間は無料にしてほしい。
7	相生市には産婦人科も小児科もない。病気なのに時間をかけて他市へ連れて行かなければいけない。そういった状況をなんとか解決してほしい。
8	休日・夜間の小児科医を充実してほしい（特に夜間、子供が体調をくずした時、どこにつれていこうか悩んでしまう）。
9	赤穂とはちがい病院が乏しい。病気になっても遠いところにあり、通院に不便。
10	少子化で学校の児童も少なく、スポーツクラブの運営も困難。
11	相生市民体育館をよく利用するのですが、空調設備を整えてほしいです。夏はとても暑く、日射病などに子供がなりそうなので、お願いします。
12	幼稚園への助成金をもっと増やすべき。予算が少なすぎて活動するのも大変。PTAが廃品回収しないと幼稚園活動が成立しないのはおかしい。
13	保育所の保育料について、区分の分け方が大まかすぎて、例えばD階層で（どの階層でもいいですが）所得税の額の範囲が広く、同じ階層の上下でかなり収入が違うと思うのに、ぎりぎりその階層に入っている場合など、実際に負担が大きいと思います。大ざっぱな分け方で区切るのではなく、階層をもっと細かく分けてほしいと思いました。
14	それから保育所申し込みの際の同居申立書についてですが、以前、民生委員さんをお願いに行ったとき、「あなたが本当にそこに住んでいるかわからないからすぐにはサイン出来ない」と言われた事がありました。確かに初対面で私自身どこに民生委員が住んでいるか知らなかったので仕方がないとは思いましたが、悔しい思いをしました。それ以来、民生委員さんにサインをいただきに行くのは苦痛です。何か違う方法はありますか？
15	青小校区なのですが公園の設備が少なく遊び場がない。もう少し、公園など公共施設を充実させてほしい。
16	急病の時に診てもらえる病院がない。
17	産婦人科がないと若い世代が増えない。
18	子供会活動に力をいれて地域を活性化してほしい。
19	親の為ではなく子供達の為に、行政はもっと力を入れてほしい。
20	子育ては乳幼児だけではない。小中学生になるほど負担も多くなるので放課後教室（学習）を考えてもらえると助かる（塾にかかる費用も多いので）。

21	安心して行ける医療機関が欲しい。近くに病院があまりないため、どうしても車で15分～30分かかってしまう。信頼して子供を診てもらえるところがあればいいです。
22	以前姫路に住んでいたのですが、予防接種を受けないといけない年齢になれば、保健所から通知がきていたり、かかりつけの小児科で教えてもらったりしていた。相生でもそのようなものがあればいいなと思います。
23	川の土手沿いにガードレールが欲しい。土手沿いに草が生い茂っている時があり、とても危険なのでなんとかしてほしい。
24	ネット掲示板をあげてください。
25	子供が自由に遊べる広い公園があればいいと思います。
26	子供がたくさんいる校区が偏っているので、若い人たちが増えるように誰も住んでおられない家などを市が管理して、借家で安く提供するとか、つぶして土地を安く提供するとか若い世代の人たちが住みやすいようにしてほしい。
27	一番は産婦人科、小児科が少ないことが問題だと思う。
28	なぜ小学校の子供のみの対象となっているのでしょうか？実際あずかってもらったりするのに苦労するのは小学校より小さな子供の方ではないのでしょうか？このアンケートで何かわかることがあるのでしょうか？
29	相生市には産婦人科もなくなり小児科もなくなろうとしています。これは今からの人たちに子供を作るな！！と言わんばかりだと思います。病院がなければ住居も考えるだろうし若者は市外に出てしまうと思います。
30	育児手当なのですが開始は産まれた月なのに終了はどのようにして就学前なのですか？同じ学年でも4月生まれと3月生まれではだいぶ違ってきます。3人目以降だと12万円も違います。不公平ではないでしょうか。せめて誕生日までにしてほしいです。
31	産婦人科と小児科を早急に作ってもらいたい。特に休日・夜間の小児科に困っています。
32	このようなアンケートをしても、市民の意見を広報やホームページに集計結果を公表するだけでは何の役にも立たないし、税金のムダだと思う。皆の意見をきちんと見直し考えるべき事は考えるべきではないか、でないと「仕事をしています」という公務員のパフォーマンスで終わってしまうのでは。
33	現在少子化で学校も統合されている中、アルバイトと思われるような事をされている那波小の松本先生は考え直すべきだと思う。中学校教諭の空きを待っている間のつなぎで小学校の教諭をしているが、変だと思った事をはっきり言っても最終的にはいつ中学校（3校）に来るかわからないので子供の内申点の事を考え言えなくしている。詳しい事は教育委員会の米沢さんが知っている。なぜこのような事を言うかと言うと、どうして私たち一般の親が中学校教諭の空きを待って播磨町加古川から相生へ来たか知っているかという事です。それは暗に、自分はたった3校しかない中学校にいつ来るかわからないから「文句や苦情をいってみろ。お前の子供の内申はわかっているだろうな」と言うために公表したのではないかと思っているからです。そのような人間が先生をしているのは変です
34	子育ては市に頼るものではなく、親がするものである。中央小学校の勝谷先生は子供を誉めることのできない最低の指導者です。子供を信頼せず叱る事しか出来ない。

35	核家族が増える中安心して子どもを預けられる場が欲しいです。放課後児童クラブは就労している私共にとってはとても安心して子どもを預けられる場です。4年生までしか入れませんので今後は6年生まで預けられるようになれば大変助かります。
36	学童保育に頼らざるを得ないときは、お金を払ってでも預かってもらえるので助かっていますが、子供が大きくなってくると月6000円のお金を払う事に負担を感じ、ついつい子供一人で自宅に帰らせるようになります。やはり子供を一人でいさせるのはかわいそうなので、できれば負担金をもう少し低くか、無料で預かっていただけるとありがたいです。
37	市内に総合病院での小児科がなくなるので大変心配しています。
38	子供は国の宝である事を第1に考えていただきたいです。相生市は高齢化が進み、高齢者に対する負担が大きいとは思いますが、子育て支援にも重きを置いて欲しいです。
39	放課後児童保育の料金をさげてほしい。今年から小学校の授業時間数が多くなって保育時間が少なくなるし、少しでも料金が下がらないものか。
40	産科・小児科の充実。
41	男性の育児休暇の取得をすすめる（初期からの育児参加をすすめることが、小・中学校のPTA活動等意識の向上にもつながると思います。また、第2子第3子への大きな後押しにも）
42	自然、山や海に囲まれ、多くの体験のできるすばらしい環境に恵まれた町だと思います。なかなか提供された場を生かしきれない。もっと多くの人がこの町に興味をもち愛していけたらいいのになあと感じます。
43	子供の医療費の無料化をもう少し拡充してほしい。
44	両親ともフルタイムで働いているため、1才から保育所で、小学校に入学後は学童保育でお世話になっています。保育所も学童保育もよくしていただいて、大変感謝しています。学童保育はH21年度より春、冬休みもみていただけるようになり、助かります。欲を言うと、6年生まで長期休暇だけでもみていただければありがたいなと思います。朝8:00~夕方17:30過ぎまで、子供は成長するので大丈夫かなと思う反面、一人で留守番させることに不安があります。ご検討いただけないでしょうか。
45	子供は3人いますが、色々な制限があり様々な手当はもらえません。うちの子どもたちは市から大切に思われていないように思います。
46	おもいきり遊べる場所（野球・ボール遊び）が校区内にほしい。*近所、大人が遊ぶのを中止させる事があります。
47	不審者がうろうろしているので小さい子供は親のそばから離さないようにしている。パトロールを強化してほしい。
48	学童の保育期間の延長や保育時間の延長（～18:00）土曜日や振替休、長期休暇中（通学学校での）の実施を希望します。
49	幼稚園の延長保育をしてほしい。
50	小学校の放課後教室はとても助かります。子供が楽しんで行っています。英語を習いたいが、習いにくいのは3人の子がいるので出費がかさむので、英語にふれられるイベントとか英語サークルのようなものがあると嬉しいです。勉強などもここへ行けば教えてくれるというようなところがあれば、お金に余裕がない家の子も向上できていいと思う。公文や塾的でなく、わからない問題を持って行ったら教えてくれるような所なら、してくれる人も負担が軽いのでは？

51	放課後児童クラブ（無料）で預かっていただける方は曜日が決まっている上、時間が16：00までとなっているため、17：00まで働いている私たちにとってあまり利用が出来ないです。せめて17：00ぐらいまでは預かっていただければ安心して仕事出来るし、利用も出来ると思います。もう少し利用費を安くして頂けたらと思います。
52	相生市は地域によって子供同士が仲良くなれる体制は整っている方だと思います。小学校にあがるまでは、いろいろなグループで子育てのクラブがあるようで、親子で参加しつつ悩みやお互いの相談事が言えますが、小学校に上がったとたん親同士のコミュニケーションをとる場所が急に減る感じがします。学年が上がれば上がる程、子育ての悩みが大きくなるのにその事を友人以外に意見を聞いてくれる場所がないように思いました。
53	産婦人科、小児科の連携体制のある医療機関を整備してほしい。
54	地区によっては思いっきり遊ぶための広い公園がないので作ってほしい。
55	ファミリーサポートセンターのサービスや役割がよくわからない。利用しやすいようにもっと情報を提供した方がいいと思う。
56	相生市内に施設の整った病院を作してほしい。（小児科）
57	相生市は、ずっと前から小児科の病院が少ないので子供を育てている親達は困っています。例えば、赤穂市民病院や赤穂中央病院のように入院も出来て、緊急の時も診てもらえるような病院を作ってもらいたい。産婦人科がないのもとても不便。
58	子供を育てるのにはお金がかかり、でも働けば今度は子供を預けるのにお金がかかり…結局、子供が学校や幼稚園に行っている間しか仕事が出来ない。面接に行っても、「残業が出来ないのは困る。子供が病気の時は誰が見ますか？夏休みなど長い休みはどうするんですか？」と言われ、なかなかいい所には働きに行けません。
59	子供が病気になった時に、仕事から帰ってきてから診察してもらえる病院がない。たびたび、病気である我が子を病院へも連れて行くことができないことがあった。仕事を休むか、早退するか、仕事の休みの日を待つか…などをしないと、病院へ連れていくことができないことが多くあった。どうにかして欲しい。
60	母子家庭ですが子供の病気のために思うように仕事に行けず、ほとんど仕事に行っていません。ファミリーサポートセンターで預かってもらうには、仕事のお給料と変わらないお金がかかるので預けられません。病気の事を理解してくれて、急な病気でも預かってもらえるような保育ママさんの様な制度があればと思います。
61	義務教育中は大変お金がかかります。中学校卒業まで児童手当は適応してほしい。（金額アップも）
62	進学や入学時に支援金などを出してほしい。制服等支出が多い。多子の家庭への支援金を出して欲しい。
63	子供のためになる事にはお金を使ってほしいです。
64	放課後児童クラブ、今はありますが人数が5人集まらないとなくなると言うことですが、なくなってしまうと困るので人数が5人集まらなくても放課後児童クラブは継続してほしいです。
65	インフルエンザなど注射の補助金を出してほしい。
66	学童保育の延長や学校代休日の保育の実施をお願いしたい。
67	保育料がもう少し安くなってほしいです。

68	小学校で壊れた遊具や道具が予算の関係で直すことができないと言われた事があるので、そういうものにはお金を使って欲しいです。
69	子供が安心して遊べる公園をふやしてほしい。
70	インフルエンザの予防接種の補助金を出して、高齢者と同じ 1000 円で受けられる様にしてほしい。
71	塾に行かなくても子供の学力がのびる様に学校の教育に力をそそいでほしい。
72	子供が病気にかかってもすぐ血液検査ができ、結果がわかる病院が1件もない！！何かと赤穂へという事になり、具合の悪い子供を連れてはとても負担が大きい。産婦人科、小児科をなんとか1件でも確保してほしい。個人の医者では休みの日や夜間など十分と言えないと思う。
73	学校の耐震性・遊び場がない・何かするにあたってすぐ住民が反対しすぎ（病院移転など）
74	子供がかかる病院が少ない様に思います。出産から同じ病院で診てもらえると、親としてはとても安心できます。産婦人科が全くないというのには驚きました。
75	各地域での登下校時の見廻りパトロール等の姿を見かけるようになりました。親としては下校時がやはり気にかかります。子供が少なく一人で帰って来ている子供の姿も見られます。下校時から外遊びの5時すぎぐらいまでの見廻りパトロールを今後もよろしくお願ひしたいと思います。
76	産科を作って安心して出産できるようにしてほしい。
77	求職中ですが、子供の帰宅時間までの仕事が少なく、あったとしても面接の時点で何十人もの人が来ているため、小学校低学年の子供がいる事で採用も難しくなっています。フルタイムでの就職は考えていないので、放課後児童クラブではなく、放課後子供教室があればいいなと思います。
78	子供に手のかかる年齢ではなくなりつつあるが、子供が小さい時はやはり上に○をつけた項目のようなことを思っていました。大きくなってくと親の思いはあっても子供には子供の思いがあって地域活動等に参加させたいと思ってもなかなか難しいなと感じます。
79	共働きのため学童保育等、放課後子供が家で一人で留守番しなくていいように、6年生までそういう場を提供して頂きたいです。
80	主婦が働きやすい職場を紹介してほしい。
81	夏休みなど公民館等で子供が体験できる講座も多数あって良いです。ただ子供たちのほうが、習い事などで忙しく参加しにくいのも現状です。
82	子供がのびのびと遊べるような広いスペースの公園がない。広場でもあればよいと思う。こういった場所があれば、行き場のない子どもたちでも自然とあつまり安全に遊ぶ事ができると思う。
83	汐見台の上の山公園は遊具が少ない。せめて鉄棒を置いてほしい。山手第2公園は草ぼうぼうでゴミだらけ。子供は行きたいというけれど汚いし、死角になる所も多いのであまり行かせたくない。
84	小学3年までは医療費1回¥700だけど、それ以上だと3割負担になるので、ちょっと風邪ひいたくらいじゃ病院どうしようかな？という気になる。小学生の間は一律¥700にしてほしい。
85	子供はなぜか病院の閉まってる時間に熱を出したりするので、土日に小児科を開けてほしい。休日救急病院に行くと、先生が看不られるから赤穂に行くよう言われる。

86	現在、福祉課でSTによる訓練を受けていますが、月に1回です。（娘はアスペルガー）もっと訓練の回数が増やせないか相談したところ、希望者が多いので月1回しか無理との事でした。体調不良でその日の訓練を受けることが出来ない時などは、代替日もないので訓練の回数も減ってしまいます。希望としてはもっと回数を増やしてもらいたいし、無理ならSTによって親へ訓練の仕方を教えてもらって、家庭でも出来るようにしたいです。
87	近くで行われる発達障害の子を持つ親を対象として行われている講演会へ、講義などの情報の提供があれば助かります。
88	予防接種など、忘れてしまいがちなので、子供の予防接種の年齢になれば、個々に通知してほしい。
89	病院の情報（特に小児科、眼科）がわかるようにしてほしい。相生は、小さい時からいましたが、自分の子供をいざ病院へ連れて行こうと思っても、どこに連れて行けば良いかわからないため。
90	お金はかかりますが、市内に出産できる施設や病院が出来れば子供を産みやすくなります。
91	水質のきれいな小川や広々とした空き地があれば、整備された砂場付きの公園よりも子供は多くの遊びを作り出し楽しむと思います。大半の子供は室内より空の広がっている外の方が伸び伸びと遊んでいます。
92	子どもたちが小さい頃はファミリーサポートにお世話になり大変助かりました。コーディネータの方々も来てくださった方々も本当に良い方々ばかりで育児について成長してからの事もいろいろと時間を超えても話して下さり、今でも役に立っています。自宅で仕事をしていますが、最長子が生まれて保育所に申し込みに行った時、保育しながら仕事できるでしょうと言われ驚きました。入所条件ももっと緩和してほしいと思います。また求職活動に乳児を連れて行くわけにもいかないのが実情です。
93	かるがもスクールやひよこクラブは利用させていただきました。他のお母様方や子供もお友達とふれあう事が出来て良かったと思います。外に出ないような親子がまだまだたくさんいると思います。もっとたくさんの人たちが利用してほしいと思います。
94	住宅建築支援など、他の市町村からも「相生は子育てしやすい。」と言われる政策をもっと広めていくといいと思います。
95	小学校、中学校も特色をもっと打ち出して相生を有名にしてほしいです。
96	放課後の預けられる場所の充実を願います。特に、那波地区では学童もなく、その他の施設も分からず、急な残業などで子どもたちを家で待たせる日が多々あります。できれば放課後子供が自由に出入りできる児童館などの施設があれば親も安心できます。今の時代、高学年だからと安心も出来ません。行政は子育ての充実と言っていますが、ぜんぜん私たち子供を持つ家庭では何の充実も図れていません。共働きが当たり前の世の中、親も子供も安心して1日1日を過ごせる子育てを考えて欲しいです。
97	児童数が少なく健全な学校生活を送れないと思う。少人数では競争することもなく人間関係が固定してしまうため、1日も早く学校を統合して欲しい。
98	相生市すべての学校で放課後こども教室を実施してほしい（安心して子どもを遊ばせる場所が欲しい）
99	小児科を作ってほしい。
100	子供を青葉台小学校に通学させています。他の学校のことはわかりませんが、若い先生が髪を茶色く染めています。今の時代では自由なのかもしれませんが、個人的に見ていて気持ちの良いものではありません。教師とは、勉強を教える知識、資格だけあれば良いのでしょうか。生活面でも子どもたちの師らしい格好をしてもらいたいと思います。

101	ファミサポを利用したいが、利用料の事を考えると、預けられない。もう少し、負担金を安くしてもらえれば助かる。
102	下校時、地域の方が一緒に帰ってきてくれるのが、とても安心で、ありがたいです。子供もとても喜んでいきます。
103	もっと子供が参加できるイベントを開いてほしい。
104	放課後の「学童」について 他の地域や市では充実していると聞かすが、那波には「学童」自体が存在していない。仕事に行きたくても預ける場がないので、結局働きに行けない。
105	小学校にプールがないので、学校の授業だけでは当然泳ぐようにならない。スイミングスクールに通わざるをえず、経済的に負担である。相生市内すべての学校にプールがないのならわかるが、プールがある学校とない学校でこのような差が出るのはいかがなものかと思う。
106	学校の人数が少ないため、6年間クラス替えがなく、子供達にとっては苦痛なものがある。
107	校舎や体育館に耐震工事が必要で、今後工事が始まるようだが、小学校の数を減らす（合併）ことで、工事費が節約できるのでは？と周りの人々もこの話題をよくしていますよ。
108	相生市は子供と一緒に参加できるイベントなど、いろいろ（サークルなど）してくれている方だと思う。できれば日常的に遊ぶ、公園などをもう少し広くいろんな遊具があれば嬉しい。子供だけで歩いていける所があればすごく嬉しいです。
109	乳幼児等医療費受給を小6までにしてもらいたい。
110	近場に小児科がほしい。
111	子供の病気のときに困ります。小児科を充実安心できるものにしてください。
112	相生市に引っ越して来て2年。まだまだわからない事ばかりです。しかし、なんとなくみなさん“自分の住んでいる町をなんとかしよう”とか、“愛そう”とか住みやすくしようという気持ちがありません。お祭りで一致団結することもなく、盛り上がることもなく、情をあまり感じません。もっと大人が前向きに何事も取り組まないと、子どもたちは育たないと思います。ゴミを平気に家の前で燃やし始める人。犬の糞をそのままにしていける人。そんな大人が多いことにビックリしています。昔からそうだったと言わずにルールを守ってほしいですね。大人も少し変わらないと町も子どもも変わらないと思います。自分の子どもさえよかったらいいとか、自分の家さえよかったらいいとかいうのでなく、何のメリットもなくとも子どもたちの笑顔のために私たち大人が自治会活動とか子供会活動とか子育てサークルとかに協力し合えたら、もっと活気も出てくると思います。もっと今こそ”親教育”をしなければいろんな事をやっても、うまくいかないような気がします。”子どもを気づかせてくれてありがとう”とか感謝の気持ちが大人、親にないといろんな子育てサービスもうまくまわらないでしょう。
113	相生市は子育てサークルや3年保育、学童保育等他の市や町に比べて子育て支援の充実があるように思います。伝統文化教室で日本舞踊や琴など無料で体験できたり、すごく子どもにとっていい事だと思います。そういう伝統文化の体験を出来るチャンスをいろいろしてほしい。
114	旭3丁目に住んでいますが、近隣にボール遊びができる公園がありません。ハローワークの駐車場などで遊んでいると、大人に注意されたそうです。旭6丁目の公園は狭いし見通しが悪く子どもにもあまりすすめられません。中央公園は大人と一緒にいってはいけないことになっているので、放課後子どもばかりではいけません。ひかりが丘などは大きな公園がありますが、なぜ旭地区には作らなかったのでしょうか。場所は考えたらなんとかなるのではないのでしょうか？

115	全国的な医師不足で仕方がない事だとは思いますが、病院が少なすぎる様に思います。小児科、産科、婦人科の充実を最優先させていただかないと相生で安心して子育てはできません。子どもを預かってくれる人のいない等の今回のアンケートよりも大きく切迫していると思うのですが…。
116	相生に住みたいという子どもたちは少なくなるでしょうね。産婦人科もなく、他市に入っでの出産、だんだん住みたくないと思ってしまう。子は増やせ、産む場所がない。相生里帰り出産も出来ないし。ファミリーサポートにあずけても金がいる。